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   EL SINTAGMA VERBAL. ANÁLISIS DEL PREDICADO. AKAL  

1.- EL NÚCLEO DEL SV 

 .-El núcleo del SV ha de ser siempre un verbo, que puede aparecer en forma conjugada o en forma 

no personal. 

 .-Para que exista una predicación es necesario: 

1.-Información léxica: referencia a la acción, proceso o estado que el sujeto realiza o 

experimenta. 

2.-Información gramatical: sobre la perspectiva desde la que el hablante considera la acción 

(tiempo, modo y aspecto) y sobre las características del sujeto que la realiza o experimenta 

(número y persona). 

.-El núcleo del predicado puede adoptar diversas formas: forma verbal simple (estudio), compuesta 

(he estudiado), perífrasis verbal (es estudiado-pasiva- voy a estudiar) y locuciones verbales (doy la 

cara, echo de menos). 

1.1.-PREDICADO NOMINAL Y PREDICADO VERBAL. 

 .-Si atendemos a la clase de elemento que aporta la información léxica en el núcleo del SV, 

distinguimos dos tipos de predicados: 

*Oraciones de predicado nominal (o atributivas): Juan es estudiante. El verbo carece de 

información léxica, solo transmite información gramatical: el contenido léxico de lo que se 

dice sobre el sujeto lo aporta estudiante. 

*Oraciones de predicado verbal (o predicativas): la información léxica la aporta un verbo con 

significado pleno: Juan duerme mucho. 

1.2.-EL ATRIBUTO (ATR) 

.-Tiene una doble condición:  

a) desde el punto de vista semántico no complementa al verbo, sino que es una parte del núcleo del 

predicado nominal. Esto explica que no pueda faltar en ningún caso, porque su ausencia da lugar a 

una oración agramatical: Juan es estudiante---Juan es…  

b) desde el punto de vista sintáctico, el atributo tiene características y comportamientos que lo 

relacionan con los complementos verbales. 

.-Esta función puede ser desempeñada por: un SN (Esas gafas son mías), un SAdj (María es 

inteligente), un SPrep (Hoy estoy de buen humor), un SAdv (Él es así), una oración subordinada (Eso 

es tirar el dinero). 

.-Características formales básicas del atributo: concordancia con el sujeto y pronominalización 

(María es inteligente--------María lo es). 
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.-En el análisis de los predicados nominales hay que tener en cuenta que es posible que se presenten 

dos clases de complementos: 

*Complementos del núcleo del atributo: pueden aparecer complementos del adjetivo o del 

nombre (Luis es el médico de mi pueblo). La sustitución por lo puede afectar a todo el 

sintagma que funciona como atributo o puede dejar fuera al complemento (Luis es el médico 

de mi pueblo---Lo es/ Juan es el médico de tu pueblo, Luis lo es del mío). 

*Complementos del núcleo del predicado: el predicado nominal puede llevar un CI y uno o 

varios CC (Eso me es indiferente en este momento). 

 

2.-LOS COMPLEMENTOS DEL SINTAGMA VERBAL. 

2.1.-El CD: se trata de un SN o unidad equivalente. Puede aparecer acompañado por la preposición a 

cuando designa a personas. Hay que hacer las siguientes matizaciones: 

 a) Cuando el CD tiene un significado generalizador, no aparece la preposición: Busco criado. 

 b) Cuando el sustantivo que funciona como CD no es en sí de persona, pero se personifica, se emplea 

un SPrep.: Hemos perdido al perro. 

 c) También se utiliza el SPrep. Cuando puede haber confusión entre el CD y el sujeto: El águila mató 

a la serpiente. 

 d) Hay verbos que se construyen normalmente  con CD de persona. Por eso suelen mantener la 

preposición aun cuando no sea el caso: No molestes a las palomas. 

*Para localizar este complemento se recurre a la pronominalización y la pasivización. En cuanto a la 

primera conviene recordar: puede aparecer a la vez el CD y el pronombre: A sus hermanas las he 

conocido hoy. No confundir el pronombre masculino lo (CD) con el pronombre neutro lo (atributo). 

Los pronombres de 1ª y 2ª (me, te) pueden confundirse con los de CI, para evitarlo sustituir por un 

pronombre de 3ª en femenino: Me duele la cabeza----------La duele la cabeza (me no es CD)/ Me 

siguió por la calle……….. La siguió por la calle (me sí es CD). En cuanto a poner la oración en pasiva, 

hay que tener en cuenta que ciertos verbos que llevan CD no la admiten: Tengo el reloj encima de la 

mesilla--------- El reloj es tenido en la mesilla. En estos casos se recurre a la pronominalización. 

*También puede recurrirse a la concordancia sujeto-verbo para no confundir el sujeto con el CD. 

2.2.- El CR (suplemento): transmite una información que es básica para completar la significación del 

verbo y viene exigido o regido por él. Esto no implica que sea absolutamente necesario: No dispongo de 

tiempo---Estuvieron hablando toda la tarde. Características: 

 *Lleva preposición que es exigida por el verbo. En consecuencia esta función siempre será 

desempeñada por un SPrep. 

 *El CR mantiene la preposición al pronominalizarse, por lo que sólo se puede sustituir por un 

pronombre tónico: Este libro trata de Geografía---trata de eso. 
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 *Ciertos verbos admiten dos construcciones diferentes: una con CD y otra con CR: Hoy cumplo años/ 

Hoy cumplo con mi promesa. 

 *El CD y el CR no son incompatibles: Convirtió el agua en vino. 

2.3.- El CI: designa al  al destinatario, beneficiario o perjudicado de la acción o el proceso al que se 

refiere el verbo. Es siempre un SPrep encabezado por la preposición a. Puede conmutarse por un pronombre 

átono. Este pronombre no tiene variación de género pero sí de número: me-nos/te-os/ le-les. El pronombre 

se es una variante de le. 

 *Los SPrep. Introducidos por la preposición para no pueden ser considerados como CI, sino como CC. 

2.4.-Los CC: expresan alguna circunstancia del verbo y son muy heterogéneos, tanto sintáctica como 

semánticamente. No vienen exigidos por el verbo, tienen gran libertad de colocación en la frase y pueden 

omitirse sin que la oración pierda su significado. Tampoco tiene que sustituirse obligatoriamente por un 

pronombre o adverbio. Sin embargo, no todos son opcionales: En Inglaterra gobiernan los laboristas. 

 *Pueden aparecer en cualquier tipo de predicado y es frecuente encontrar varios en una misma 

oración sin necesidad de que vayan coordinados: Este invierno ha nevado mucho en la sierra. 

 *La función de CC puede ser desempeñada por diferentes unidades: un SAdv., una locución 

adverbial, un SPrep., un SN, una oración subordinada. 

*Se suelen distinguir tipos diferentes de CC. Las diferencias son puramente semánticas: de lugar, de 

tiempo, de modo, de cantidad, de instrumento, de compañía, de causa de finalidad… Esta no es una 

clasificación cerrada y algunos de ellos no se clasifican con claridad en ninguno de los grupos 

anteriores, con lo que bastará con señalar su carácter de circunstancial. 

2.5.- El CPVO (Complemento Predicativo): aporta una modificación que precisa lo designado por el 

verbo, pero se refiere también a un SN. Esta función es desempeñada normalmente por un SAdj cuyo núcleo 

concuerda en género y número con el  sustantivo al que se refiere: La niña contestó muy nerviosa. Esta 

función también puede desempeñarla un SN o un SPrep.: Él se llama Pedro; mi hermano trabaja de 

enfermero. 

 *El PVO puede referirse tanto al sujeto como al CD de la oración: Eligieron diputada a la candidata 

progresista. 

 *En algunos casos es optativo: Compró nuevo el coche. En otros viene exigido por el verbo: Dejaron 

impresionado al profesor. 

 *No debe confundirse este complemento con otros con los que tiene semejanzas: 

.-Puede confundirse con un simple CN: Vi a los jugadores cansados (PVO)—Vi a mis 

jugadores predilectos (CN) –Los vi cansados pero no Los vi predilectos. ( en muchos casos se 

producen ambigüedades). 

.-Tiene características similares al atributo: Están cansados/Legan cansados.(observar el 

verbo copulativo y la sustitución por lo en el atributo). 
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.-Tiene semejanzas con los CC, sobre todo con los CC de modo, pero el PVO siempre se 

refiere a un nombre del que predica algo y con el que concuerda: Respondió 

tranquila/Respondió tranquilamente. 

.-Puede confundirse con el CR: Luis se ha metido a bombero/ Tus amigos van de listos/Él 

trabaja de enfermero… por referirse a un SN (sujeto o CD)  es preferible considerarlos como 

PVO. 

 

2.6.-El Complemento Agente: sólo aparece en construcciones pasivas y designa “al agente”. En las 

construcciones activas, el agente aparece en la función sintáctica de sujeto. 

  .-Es siempre un SPrep. Introducido por la preposición por. Sólo ocasionalmente puede 

aparecer con la preposición de 

  .-No debe confundirse con el CC de causa:  

Fue detenido ayer por la policía (CAgente)  

 Fue detenido ayer por error (CC de causa) 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

 

 




